

EL DIARIO

Periódico imparcial

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Precios de Suscripción
En Orihuela, un mes. 1 pta.
Fuera, un trimestre. 3.50
Pago anticipado

Anuncios y comunicados.
A PRECIOS CONVENCIONADOS
Toda la correspondencia de carácter administrativa al Administrador

Pañería de Glenterio García

Sé acaba de recibir un grandioso sustido de Cheviot, Meltons, Estambres, Vicuñas, Armures y Drapies y toda clase de géneos propios para caballero.

Selecto surtido en gabanes y peilizas; Batinas otomanes y la calidad inmeorable Extra-Pluma. Bonitos pantalones medio ancho, estilo inglés, innecesarios.

Escogid artículo (dos caras) propio para abrigo de señoras.

Especialidad en ricos Merinos, Cachemier,

Goal, Estambres y Almosa

para Sotanas, Manteos y Dullelas

ENNMISO SURTIDO EN MANTAS Y PANAS

Myor. 14, ORIHUELA

Escuelas

Hace unos días saboreé con sumo gusto un bien sazonado artículo en donde su autor haciendo uso de nobles dotes de talento describía con gran pericia el estado latente en que se encuentran sumidos los locales escuelas de nuestra desgraciada España. Desgraciadamente, tropezamos en todos los momentos con hechos tan puesos de manifiesto, que da hasta vergüenza tratar de los mismos. La instrucción se impone. La educación llama, y es preciso que para dar paso a esos dos gigantes del adelanto universal, empiece a toda costa la reforma de los locales escuelas. Sube un gobierno, sube otro, y todo se convierte en esperanzas y promesas sin que al efecto se resuelva parte alguna sobre este particular. Todos son farragones

de disposiciones, constituyendo con ello una amalgama difícil de sacar a luz substancia alguna. Yo se que estáis enterados, queridos lectores, de la necesidad que este artículo implica, pero a pesar de ello no quiero dejar de repetir lo que muchas veces la prensa profesional ha puesto de manifiesto con inteligencia más preclara que la mía. Deteneos aunque nada más sea por un momento, y observad con atención en los locales escuelas y muy pronto deduciréis de que el abandono en todos sus matices ha agujoneado a este santo edificio. Mirad seriamente a la realidad que en esta materia nos circunda y encontraréis en estos templos de educación pocas producciones de delicadas afecciones, porque en vez de cautivar el alma con la grandiosidad de su aspecto y la magnificencia

de su ordenada y alegre ornamentación, son pobres y misereros edificios de casas de alquiler, cuyos rincones se aprovechan para la escuela de primeras letras. Triste es decirlo: pero es más triste la realidad! Estos locales de que hablo, son habitaciones pobres a modo de inmundos zaquizamies, en pisos sin luz o en plantas asotanadas, por estar en calles estrechas y careciendo de los aires puros para que la vida resulte armonizada. Todo de esto sucede. En estos edificios anti pedagógicos se manifiesta (dado a su estado) corrupción de la infancia y corriente contaminadora de enfermedades microbianas; lugares de aburrimiento y tristeza para las delicadas almas infantiles; locales de infame reclusión donde las pasiones bestiales se excitan y los nobles sentimientos a la belleza, al amor y a todo lo grande, se atrofian o adormecen, y donde el desarrollo físico, energías, salud y vida del escolar, corren con seguridad la resbaladiza pendiente del peligro. En estos misereros locales; se amontonan niños y mas niños, cual si se tratara solo de retener a la sombra, hasta la hora del pastoreo, a la manada o rebaño. Pero si del local pasamos a examinar el material de estas escuelas, nuestra consideración se enagena por completo de las reglas pedagógicas. Descubrimos en él que nos vemos en la necesidad de aplicar aquella frase, «tal para cual».

Visto todo esto desde cerca, no cabe decir que la acción del maestro sera nula por completo aunque esta reuna todas las condiciones que exige la moderna pedagogía. El resultado de su discreta labor será casi negativo, y, ante esto, su ardor y entusiasmo decaerá, con perjuicio de la enseñanza.

Con estas escuelas y material; con maestros peor retribuidos y con saña de las juntas locales ¿cabe alguna esperanza de redención? Pensemos en el hecho fatal de nuestra incorrección, después de o mucho que en pro de la escuela y del maestro se ha dicho y se ha escrito.

Si estos hechos no han profundizado; si las palabras y promesas han sido corriente pasajera no queda otra solución que la de exteriorizar la labor del maestro y la escuela, ir al pueblo y hablarle de las superiores ventajas que en la lucha por la vida lleva el hombre instruido y educado amén de que la cultura de un pueblo, bien cimentada en la escuela, es la base fundamental en que se ha de apoyar el gran sostén de la patria; de la patria que se ama y palpita en nuestro corazón: grande, rica, fuerte y capacitada por la cultura de sus hijos. De lo contrario, seremos la afrenta y baldón de las demás naciones.

EMILIO PASTOR Y ROJO.

Grandes novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señorita. Inmenso y variado surtido en géneros bancos. Especialidad para trajes de caballeros.

MAYOR, 31 y 32 — ORIHUELA

DESPEDIDA DE LA VIDA DE SOLTERO

COMIDA INTIMA

El sábado en la noche obsequió con una comida íntima a sus amigos, nuestro querido compañero de redacción, el culto letrado y oficial cuarto de Hacienda, D. Rafael Blasco García. Los invitados, fueron los Sres. D. José Martínez Arenas, D. José Franco Rufete, don José M. Teruel, D. Agustín Caballero, D. Antonio Galindo, don Pedro Sánchez Gandía, don Francisco Teruel, D. José Román Miralles, D. José Laearcel Fernández, D. José Balaguer Ruiz, D. Miguel Cremades, D. José García Hernández y D. José Bucardo.

Presidió la mesa, el anfitrión, teniendo a su derecha, al Sr. Galindo, y a su izquierda al Sr. Sánchez, que vestían de levita y chaqueta, respectivamente, indumentaria que hizo exclamar a uno de los comensales: «¿Está «estereotipada»?»

Reinó durante la comida, la más franca y cordial alegría, y mientras se englutía el menú, succulento, servido por el Hotel de España, en el espacioso comedor del mismo, no cesó la charla amena, cuajada de ingeniosas ocurrencias.

Al descorcharse el champagne, inició los brindis, el señor Sánchez, que con elocuencia, despidió al anfitrión, dedicando frases delicadas, a la distinguida señorita que en breve será la compañera inseparable del amigo querido; siguiéndole en el uso de la palabra, el señor Galindo, que pronunció un brindis emocionante, lleno de cariño para el Sr. Blasco, y de frases galanas, dichas en forma correctísima, como si hubiera sido un emulo de aquellos grandes tribunos que con la calidad de su palabra, encendían el entusiasmo de sus oyentes, escuchando ruidosa y prolongada ovación al terminar su discurso el orador, aplausos que también recogió anteriormente el Sr. Sánchez; y

brindaron después todos los concurrentes, poniendo en sus brindis, frases de sincero cariño para el amigo, y deseos de dichas esperadas en su nuevo estado, y recuerdos delicados, para la que pronto será su esposa.

Luego, emocionado visiblemente ante tanta y tan verdadera prueba de afecto, habló el Sr. Blasco, recogiendo las palabras cariñosas que los comensales le dedicaron, diciendo que esperaba ser muy feliz en su nuevo estado, que iba al matrimonio, lleno de ilusiones y de esperanzas; pero que le entristecía únicamente, como tema pubecilla en un límpido cielo de felicidad, la separación de aquellos leales y francos camaradas, para los cuales, guardará siempre en su corazón el culto de la amistad fraternal, la que le estaban dando prueba en aquella íntima comida, y que pues, todos habían brindado por su felicidad y por la de su esposa, él brindaba también por la felicidad de todos los presentes. Las palabras del amigo Blasco fueron ahogadas por una tempestad de aplausos y de abrazos que todos los amigos le dieron.

Terminada la comida, de la que los concurrentes guardarán recuerdo grato e impercedero, pasóse al café del comercio, donde se tomó el aromático moca, y después, al Circo, a presenciar el estreno del drama de Domingo Moreno, y una vez terminada la representación, los amigos del siempre querido Rafael Blasco, queriendo prolongar lo posible su compañía, trasladáronse de nuevo al café antes citado, donde en conversación chispeante, pasóse hasta las primeras horas de la madrugada, acordándose reunirse al día siguiente, para perpetuar en un grupo fotográfico el recuerdo de la última cona, con que en su vida de soltero, obsequió a sus íntimos, el entrañable amigo, al que enviamos una felicitación sincera, pues no es muy común en estos tiempos actuales, tener los leales amistades, con que cuenta el querido compañero.

TEATRO

Entre el deber y el amor

Este es el título del nuevo drama. Su autor es el conocido y popular Domingo Moreno, cuya popularidad ha quedado del todo cimentada con este rasgo característico de escribir un drama y sacar de su representación pingües beneficios conque atender a las apremiantes necesidades.

No diremos que la producción literaria de Domingo sea un modelo de obras teatrales; ello fuera incurrir en demasías que se nos están vedadas a los que carecemos de esa cultura especial que se requiere para ejercer a conciencia el cargo de crítico teatral. Pero si afirmamos, y de hacerlo patente nos complacemos, que nadie esperaba un éxito tan franco y ruidoso como el que se obtuvo en su representación. Fuera gollería pedir más a un individuo que, como su autor, carece de los conocimientos más elementales de la literatura.

El argumento, sencillo e ingenioso, es un grito de rebeldía de los que ennoblecen a quien lo lanza. Es una de tantas cuestiones que tan directamente se relacionan con la vida y que al público subyuga en el teatro y a las gentes en la sociedad; pero que sin embargo sublevan e indignan a aquellos seres que consideran que el dinero o los blasones es el marchamo de la honorabilidad y de la alteza de miras. Es, además, la exposición de un sentimiento generoso, como es el de la gratitud.

La representación, a cargo de varios jóvenes de la localidad y de algunas señoritas de la capital de la provincia, fué acertadísima. Balduino Galindo, uno de los actores, patentizó una vez más su buena reputación adquirida de comediante aprovechado. Tuvo de esos gestos «bravios» tan característicos en él y largos parlamentos donde nos mostró sus excelentes cualidades de trágico. Dió viveza y colorido a su papel y consiguió interpretarlo fidelísimamente. De ninguna de las señoritas haremos especial mención; pues todas cumplieron su cometido admirablemente. De los restantes intérpretes de la obra se distinguieron: Torres (M.) por su «cachaza» y precisión en el decir; los demás todos muy bien.

Al final de la representación, conforme estaba anunciado, Domingo Moreno nos explicó en su monólogo, «El por que yo he escrito un drama»

las causas inductoras a que se nos revelara como dramaturgo. Es éste un relato graciosísimo de infinitas escenas conyugales que en él hallan intérprete, la manifestación tácita de su penuria y el mero hecho de tener tres hijos a los que quiere que nada falte o cuando menos cumplió con la satisfacción imperiosa de las necesidades del estómago.

El público rió de buen grado los picarescos detalles, motivos del monólogo.

Y al final, cuando como razón contundente mostró a sus tres pequeñuelos, se le aplaudió grandemente y a estos se les obsequió con puñados de monedas que alborozados recogían.

En resumen: la obra gustó mucho y el autor de la misma cosechó a aplausos y... pesetas en gran cantidad.

José de Arrima Tea.

Ayuntamiento

Sesión supletoria del 7 de Diciembre de 1912.

Preside el alcalde Sr. Ferrer y asisten los concejales Señores, Franco, López Rocamora, García Balaguer e Iborra.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Se acuerda pase a informe de la comisión de paseos y arbolados una solicitud de D. Francisco Román Miralles, en la que pide autorización para hacer una entrada a una propiedad rústica, lindante con la avería de Ruiz Valarino.

Pasa a informe de la comisión de ornato, la tasación de doscientas cincuenta pesetas, hecha por el Sr. Sánchez, en la espropiación del terreno de la casa de la calle del Ángel propiedad de los herederos de doña Josefa Balaguer.

Se da cuenta de haberse adquirido una máquina de escribir, para la secretaría del Ayuntamiento.

La corporación acuerda adherirse a la petición que La Cámara de Comercio, hace de la creación de un nuevo tren de viajeros, en la línea de andaluces, conforme a la petición que en nombre del citado organismo, hace al Ayuntamiento, el presidente de aquel, D. José Martínez Sánchez.

Se da lectura a una solicitud

EL GLOBO de artines y Ferrer

Establecimiento de tejidos : Temporada de verano
Ultimas novedades para señoras : Gergas : Especialidad en generos blancos.

LANPAÑERIA

Estambres : Cheviot. Armures y mantas de viaje

del reverendo Padre Isla, en la que pite a la corporación, acuerde autorizar a los señores concejales que xaresa, y que fueron aunos internos del colegio de Justitas de esta ciudad, para que concurren a la función y procesión en honor de la Purísima Concepción, ostentando las insignias del cargo, lo cual se acordó como se pedia; y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

El sábado pasaron el día en esta ciudad, nuestros distinguidos amigos, D. Adolfo Roig y D. Elias Anton, a los que obsequió con una comida íntima en su finca Villa Madaria, nuestro querido amigo el reputado medico, D. José de Madaria, a cuya mesa, sentó algunos otros señores de esta localidad.

El sábado ingresó en este hospital Isabel Marco, con heridas en la cabeza, que la produjo una vecina suya, de camino de Beniel.

La bondadosa señora doña Isidora Omos, esposa de nuestro buen amigo D. Pedro Cremades, ha dado a luz con toda felicidad un robusto niño, por lo que felicitamos a los dichosos padres.

En la vecina capital de Murcia donde fué con tal objeto, se le ha practicado con éxito lisonjero una arriesgada operación quirúrgica a la bella señorita Carmen Esquer, hija de nuestro querido amigo D. Vicente.

NOTICIAS
Ha fallecido en Valencia, donde residía, la distinguida señora doña Pilar Pourtau de Soler a cuya atribulada familia enviamos la expresión de nuestro mas sentido pésame por pérdida tan irreparable.

En Callosa de Segura, donde reside, ha dado a luz con toda felicidad, un robusto niño, la joven esposa de nuestro querido amigo el acreditado comerciante de aquella plaza, D. Fabian Lopez Maymon, habiendo recibido el recién nacido, el nombre de Benjamin. Felicitamos a los venturosos padres, por tan fausto suceso.

Anoche estuvo muy concurrido el teatro circo, quedando muy complacido el publico de las películas exhibidas en la sección permanente de cinematógrafo.

La Deliciosa
y Pasteleria
Confiteria

Banco Hipotecario de España

Préstamos con hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas por importantes que se soliciten. Periodos de 5 a 5 años. Tasa de interés: 4 25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. ANTONIO SANCHEZ MOLINA
Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 117.

José López Ortiz

ELECTRO MECANICO Y OPERADOR DE CINES
Compone máquinas de coser, bicicletas, etc. Hace toda clase de instalaciones eléctricas. Suministra material completo para las mismas: hilos, teléfonos, cuadros indicadores, motores, lámparas, arcos, dinamos. Se arreglan cinematógrafos.
CALLE DE SAN CAYETANO, 5 — ORIHUELA

JOSE TORMO

Se componen máquinas de coser
Suministro toda clase de material eléctrico, timbres, teléfono, pararrayos, tubos acústicos, cuadros indicadores, lámparas de incandescencia y arco, aparatos de medidas, soportes, escobillas, brazos, arañas MOTORES, motores con bomba para elevación de agua, amos, ventiladores, estufas eléctricas, cables e hilos de todas clases.— CALLE DE CALDERÓN DE LA BARCA, núm. 11.
Junto al comercio del Indio

Arboles y Frutales

DE TODAS CLASES

Gran establecimiento hortícola

Antonio Pellicer Sala
Nonduermas (Murcia)

Naranjos injertos en clases: de 1'50 ptas. a 2'50 id., uno.
Naranjos sin injertar, de DOS AÑOS, de 3 a 4 reales, uno.

Venta de Algarrobos, Almendros, Albaricoqueros, Manzanos, Melocotoneros, Perales, Ciruelos, Plantones de morera y todo cuanto se desee referente a ácidos y frutales, como igualmente en arbustos y plantas de floricultura de todas clases.

José M. Sarabia, Calle Santiago

ANUNCIOS ECONÓMICOS

Figurines y revistas an modas — José María Soriano Bueno, S. Juan, Orihuela.

Francés Esperanto — Lecciones a domicilio — José María Sarabia Vergel.

Papeles para bordados. — Imprenta de Sansano.

Enrique Luis, Pintor — Calde San Juan Orihuela.

La Reine de la Mode

Más de 120 modelos de todas clases. 1'25 ptas. ejemplar en casa de Sansano.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorea, La Unión, Aguilas, Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche Yecla y Alcoy,

Saldo anterior	Plas. 15.110.672'69
Deposiciones durante la semana	> 468'258 43
Suma	Plas. 15.579'931,14
Reintegros	> 523.626'72
	15 055 30

Cartagena 30 Noviembre 1912.

Imprenta de Juan Sansao, Orihuela

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva
ORIHUELA Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón
Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche
Yecla y Alcoy

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes

Compra y venta de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cobro y descuento de cupones, y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cesión de giros en Posetas Libras, Francos, Marcos, etc. — Giro sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

Caja de Ahorros

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 5 por ciento anual, negociables en 31 de Diciembre de cada año. Los fondos se reinan a la vista.

Gran almacén de maderas

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela
En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran economía en los precios, y maderas en calidad superior a todas cuantas se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell Calvache tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con todos los almacenes de España.

Calle de Unión Agrícola

Orihuela

IMPRENTA, PAPELERIA Y LIBRERIA

JUAN SANSANO

Calle de S. Pascual, 9, Orihuela

Grandes novedades en postales - Libros rayados de todas clases - Material completo para escuelas
Año de este establecimiento agradecido del público por la acogida y favor que le está dispensando, se propone traducir en hechos su agradecimiento de la siguiente manera: **Lea usted**

Vea V.

El DOLIENTE se le regalará un bono con cinco números por cada centimo que emplee en objetos de esta de gran impresos y al que posea el número igual al del premio mayor de la lotería de Navidad se le regalará una magnífica escribina Lapiceros y portaplumas fantasía - Estampas de todas clases - Tinte de la "Ville de Paris"

Fíjese V. en este anuncio

La imprenta y papelería de Juan Sansano, en la calle de S. Pascual, 9, Orihuela, ofrece a sus clientes una gran variedad de artículos de papelería y librería, así como también servicios de imprenta de gran calidad y a precios muy económicos. Entre los artículos que ofrece se encuentran: postales, libros rayados, material para escuelas, lapiceros, portaplumas, estampas, tinte, etc. Además, ofrece un servicio especial de regalo de bonos de la lotería de Navidad a los clientes que empleen centimos en sus compras.

La imprenta y papelería de Juan Sansano, en la calle de S. Pascual, 9, Orihuela, ofrece a sus clientes una gran variedad de artículos de papelería y librería, así como también servicios de imprenta de gran calidad y a precios muy económicos. Entre los artículos que ofrece se encuentran: postales, libros rayados, material para escuelas, lapiceros, portaplumas, estampas, tinte, etc. Además, ofrece un servicio especial de regalo de bonos de la lotería de Navidad a los clientes que empleen centimos en sus compras.

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla, Cádiz, Huelva
ORIHUELA Lorca, La Unión, Aguilas, Mazarrón
Caravaca, Cieza, Melilla, Hellin, Elche
Yecla y Alcoy

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes
Compra y venta de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES — Cobro y descuento de cupones, y de efectos de giro sobre España y el Extranjero — Cesión de giros en Posetas Libras, Francos, Marcos, etc. — Giro sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y — Compra y venta de monedas y billetes extranjeros. — Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables — Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguna a sus clientes.

Compañía de Seguros y Reaseguros
El público de las deudas exhibidas en la sección permanentemente de cincuenta y cinco años.

Arboles y Frutales

DE TODAS CLASES
Gran establecimiento hortícola
Nuestro establecimiento hortícola ofrece a sus clientes una gran variedad de árboles y frutales de todas clases, así como también servicios de jardinería y poda. Entre los artículos que ofrece se encuentran: árboles frutales, plantas ornamentales, etc. Además, ofrece un servicio especial de entrega a domicilio.

Jose M. Sotelo, Calle Sanguino
Nuestro establecimiento hortícola ofrece a sus clientes una gran variedad de árboles y frutales de todas clases, así como también servicios de jardinería y poda. Entre los artículos que ofrece se encuentran: árboles frutales, plantas ornamentales, etc. Además, ofrece un servicio especial de entrega a domicilio.